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PRIMERAS PLANAS 
 

 
México entierra la política de distribución de medicamentos 
La Secretaría de Salud reconoce que no se ha trabajado en su creación, a pesar de que 
se aprobó en 2020; estrategia permitiría el acceso universal y homologar uso de insumos: 
expertos 
 

 
Guardia Nacional amplía vigilancia en frontera sur 
Es un asunto regional: López Obrador 
 

 
Ocultó feminicidio fiscalía de CDMX 
Reportaron “muerte natural” de joven de 25 años 
 

 
México y 10 países más exigirán a EU financiar nuevo plan migratorio 
Crisis. AMLO convoca a cancilleres de naciones expulsoras a una reunión en dos semanas 
para afinar la propuesta que presentarán a Washington 
 

 
Envía AMLO 800 soldados y agentes a Frontera Comalapa 
Restablecer el orden, el objetivo 
 

 
Ánimo para invertir en máximos de 8 años 
Optimismo. Mejores perspectivas de crecimiento para 2023 y auge sobre la relocalización 
de cadenas de valor: expertos 
 

 
El peso cede ante el dólar; presionado por perspectiva de la Fed y por China 
Es la segunda mayor depreciación durante septiembre 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Guardia Nacional amplía vigilancia en frontera sur; es un asunto 
regional: López Obrador  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/gn-amplia-vigilancia-frontera-sur-asunto-regional-
amlo/1610702 
La Guardia Nacional reforzará su presencia en la frontera de Chiapas, ante la 
presencia de criminales, informó ayer el presidente Andrés Manuel López 
Obrador. Ello, luego de que, en días pasados, se difundieran imágenes del 
arribo de integrantes de grupos delincuenciales al municipio de Frontera 
Comalapa, en la que personas en las calles vitorean al paso de vehículos con 
hombres armados. El primer mandatario admitió que existen criminales 
que se disputan el territorio para almacenar droga. Sin embargo, criticó que 
los adversarios de la Cuarta Transformación publiquen en redes sociales 
videos de su llegada a Chiapas “como propaganda”. 
Aclaró que se trata de un tema limitado a una región y lamentó que sea 
divulgado como si se tratara de una situación generalizada en todo el 
estado, gobernado por el morenista Rutilio Escandón. Ayer, alrededor de mil 
500 elementos de la GN, Sedena y policías de desplazaron a la zona. 
 
Sedena ofrece plan de protección a Xóchitl Gálvez y a Claudia 
Sheinbaum rumbo a elecciones de 2024  
https://www.milenio.com/politica/sedena-plantea-proteccion-virtuales-candidatas-
presidenciales 
Ciudad de México. - El presidente Andrés Manuel López Obrador adelantó 
que la Secretaría de la Defensa (Sedena) ofreció protección a las virtuales 
candidatas presidenciales durante las campañas electorales. Xóchitl Gálvez, 
abanderada del Frente Amplio por México (FAM) y Claudia Sheinbaum, 
coordinadora de Morena, recibieron una invitación del ejército para 
brindarles protección, informó AMLO durante su conferencia de prensa 
matutina. "Estamos definiendo un plan de protección a posibles candidatos 
y candidatas.  
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Les puedo adelantar que ya la Sedena le hizo llegar un planteamiento en 
ese sentido, de protección, a la señora Xóchitl Gálvez y a la señora Claudia 
Sheinbaum, y quedaron en responder", adelantó el Presidente. El 
mandatario aseguró que la medida no se limitará a las virtuales candidatas, 
sino que será aplicado a cualquier servidor público o persona que busque 
un cargo de elección popular. 
 
Salen decepcionados padres de los 43 de la reunión en Palacio  
https://www.jornada.com.mx/2023/09/26/politica/004n1pol 
Las familias de los normalistas de Ayotzinapa desaparecidos en septiembre 
de 2014 denunciaron que la nueva narrativa construida por el gobierno de 
Andrés Manuel López Obrador sobre esos crímenes “está más cercana a la 
verdad histórica” que a la realidad. En vísperas del noveno aniversario de la 
desaparición forzada de los 43 normalistas, en la llamada noche de Iguala, 
los familiares se reunieron ayer en Palacio Nacional con funcionarios 
federales, luego de que el mandatario comprometiera la semana pasada 
este encuentro. Los padres señalaron que la información presentada ayer 
por el subsecretario de Derechos Humanos de la Secretaría de Gobernación, 
Alejandro Encinas, reduce totalmente la responsabilidad al crimen 
organizado y a un aspecto meramente local, dejando fuera a las 
autoridades, incluido el Ejército. 
 
Se han construido amortiguadores financieros sólidos: SHCP  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/se-han-construido-amortiguadores-financieros-
solidos-shcp/1610697 
La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) asegura que el gobierno 
de México cuenta con un conjunto de amortiguadores fiscales para 
disminuir los riesgos que pudieran generar eventos adversos sobre las 
finanzas públicas del país. Entre ellos destaca la línea de Crédito Flexible con 
el Fondo Monetario Internacional (FMI), una línea swap con el Tesoro de 
Estados Unidos, un seguro y bono catastróficos, reservas internacionales en 
el Banco de México y una composición de deuda mayormente en moneda 
nacional. De acuerdo con los Criterios Generales de Política Económica 
2024, la línea de crédito flexible con el FMI es por 47 mil millones de dólares, 
para enfrentar un posible entorno económico adverso.  
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En 2021 el organismo internacional renovó por dos años esta línea de 
crédito, el cual vence a finales de este 2023 y es considerado como un 
instrumento precautorio que refuerza la reserva de activos internacionales 
y complementa las herramientas de las autoridades mexicanas para 
enfrentar condiciones externas adversas y preservar la estabilidad 
económica y financiera. 
 
“El país, lejos del sistema de salud como Dinamarca”  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/el-pais-lejos-del-sistema-de-salud-como-
dinamarca/ 
En el 2020, el Consejo de Salubridad General (CSG) de la Secretaría de Salud 
aprobó la creación de una Política Nacional Farmacéutica, con el fin de 
coordinar a la industria del país para garantizar la disposición oportuna de 
medicamentos en México y reducir la pérdida de no utilizados o caducados; 
sin embargo, dicha estrategia quedó como otra promesa incumplida de 
este gobierno. La política formó parte del Programa Sectorial de Salud (PSS) 
2020-2024, pero hasta el mes de septiembre de 2023 la propia Secretaría de 
Salud (Ssa), a cargo de Jorge Alcocer, reconoció que no existe.  
Lo anterior está documentado en la respuesta a un exhorto que la Comisión 
Permanente del Congreso de la Unión realizó a dicha dependencia para 
informar sobre los objetivos y avances en la creación de la Política Nacional 
Farmacéutica. 
 
México entierra la política de distribución de medicamentos  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/servicios-medicos-se-debilitaron-en-este-sexenio-
ong/ 
La asociación civil Signos Vitales señaló que el sistema de salud se ha 
debilitado en este sexenio con la reducción del acceso a servicios de salud, 
falta de cobertura de vacunación y personal. En su informe de septiembre 
de 2023 expone que las principales consecuencias del Covid-19 son el 
aumento de brechas sociales y programas que han beneficiado menos a los 
más pobres, falta de vacunación, un sistema de salud rebasado; rezagos en 
educación y debilitamiento en ciencias, tecnología e investigación. 
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La asociación advierte que, según datos del Coneval, “la implementación del 
Insabi al inicio del gobierno en su momento dejó a 15.6 millones de personas 
sin servicios de salud al aumentar 12 puntos porcentuales la carencia por 
acceso a servicios de salud de 2018 a 2020”. 
 
México y 10 países más exigirán a EU financiar nuevo plan 
migratorio  
https://www.milenio.com/politica/mexico-propondran-plan-migratorio-eu-10-paises 
El presidente Andrés Manuel López Obrador se reunirá con cancilleres de 10 
países expulsores de migrantes para preparar un plan para ordenar la 
migración en la región, el cual se le presentará a Joe Biden en la próxima 
visita del mandatario mexicano a Washington.  
De acuerdo con el gobernador de Oaxaca, Salomón Jara, este encuentro del 
presidente López Obrador con diplomáticos se llevará a cabo en la Ciudad 
de México, aproximadamente en dos semanas. “Se acordó que habrá una 
reunión con cancilleres de los 10 países con mayor flujo de migrantes, como 
es Guatemala, Honduras, Venezuela, Cuba, en fin, esos países donde hay 
mayor cantidad de migrantes para presentarle al presidente Biden una 
propuesta que se está preparando”, dijo. 
 
Gobierno castiga gasto a 16 secretarías  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/castiga-gobierno-gasto-a-16-secretarias-en-
sexenio/ 
En el actual gobierno se recortó el gasto a 16 secretarías de Estado para 
financiar proyectos y programas insignia del presidente Andrés Manuel 
López Obrador, sacrificando prioridades y capacidades de esas 
dependencias federales, advirtieron especialistas. 
De avalarse el Proyecto del Presupuesto de Egresos de la Federación 2024, 
el gasto público programable de los ramos administrativos, ligado a 
programas y proyectos presidenciales, habrá aumentado 63% en el sexenio 
en términos reales, es decir, descontando la inflación. Así, de 26 ramos que 
conforman el gasto administrativo —es decir, las secretarías de Estado bajo 
control directo de la Presidencia—, en el sexenio habrá 10 dependencias 
ganadoras en materia de presupuesto, así como 16 perdedoras. 
 

https://www.milenio.com/politica/mexico-propondran-plan-migratorio-eu-10-paises
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/castiga-gobierno-gasto-a-16-secretarias-en-sexenio/
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/castiga-gobierno-gasto-a-16-secretarias-en-sexenio/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Proponen dar más fondos para Interoceánico y AIFA 
https://www.reforma.com/proponen-dar-mas-fondos-para-interoceanico-y-
aifa/ar2681678?v=3 
El Gobierno federal plantea que los recursos cobrados por aprovechamiento 
de las concesiones de puertos del País, así como contraprestaciones para 
operar aeropuertos sean destinados a la operación del Corredor 
Interoceánico. 
 
Refuerzan la seguridad en Frontera Comalapa  
https://www.jornada.com.mx/2023/09/26/estados/028n1est 
Chiapas. - Unos 800 elementos de las secretarías de la Defensa Nacional y 
de Seguridad y Protección Ciudadana estatal, así como de la Guardia 
Nacional y la Fiscalía General del Estado, se desplazaron la mañana de este 
lunes de Comitán hacia Frontera Comalapa, informaron autoridades 
estatales y federales. En un comunicado, señalaron que su finalidad es 
fortalecer la presencia de las instituciones de seguridad, prevenir la 
comisión de hechos delictivos y, en caso necesario, restablecer el orden y el 
libre tránsito en esa región. Agregaron que debido a que han circulado 
videos de personas armadas en esa zona, así como de grupos que se 
identifican como integrantes de organizaciones sociales y realizan diversos 
bloqueos, se acordaron estas estrategias, que buscan proteger la integridad 
y seguridad de la población. De acuerdo con el plan, apuntaron, el grupo 
interinstitucional avanzará de Comitán a Frontera Comalapa y 
posteriormente a los demás municipios de la zona fronteriza y la sierra. 
 
Frena aduanas de EU mercancía por 1,215 mdd  
https://www.reforma.com/frena-aduanas-de-eu-mercancia-por-1-215-mdd/ar2681747?v=5 
El endurecimiento de las revisiones aduaneras en la frontera norte por parte 
de Estados Unidos debido a la crisis migrante ha detenido exportaciones 
mexicanas por alrededor de mil 215 millones de dólares, aseguró la Cámara 
Nacional del Autotransporte de Carga (Canacar). 
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Anuncia Gobierno de EU apoyo a seguridad ferroviaria  
https://www.reforma.com/anuncia-gobierno-de-eu-apoyo-a-seguridad-
ferroviaria/ar2681416?v=3 
El Gobierno de Estados Unidos anunció este lunes que ha otorgado más de 
mil 400 millones de dólares a proyectos que mejoran la seguridad ferroviaria 
y aumentan su capacidad, con gran parte del dinero procedente de la ley 
de infraestructura de 2021. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/el-joven-alito-viaja-a-espana/ 
Nos platican que mientras Morena ya inició el proceso de selección de quien 
será su candidato o candidata el gobierno de la Ciudad de México, el Frente 
Amplio por México aún no da a conocer ni siquiera las reglas de su 
competencia interna. Sin embargo, este tema no parece tener con mucha 
preocupación a los dirigentes del PAN-PRI-PRD, pues al menos el 
presidente priista está de viaje en España. Alejandro Moreno fue invitado 
para participar en el Global Youth Leadership Forum. Don “Alito” fue 
invitado para quedarse no un día, ni dos, sino siete, del 24 al 29 de 
septiembre, y, por cierto, la invitación dice que fueron invitados 200 líderes 
jóvenes de todo el mundo, menos de 40 años. “Alito”, nos hacen ver, está 
más cerca de los 50 (tiene 48 años) que de los 40. Seguro, entre tantas ideas 
frescas de los jóvenes que el priista escuchará en España, alguna le permitirá 
resolver el tema de cómo ganará el Frente la Presidencia de la República y 
los nueve gobiernos que estarán en juego en 2024. 
 
Trascendió 
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1872 
Que la ex jefa de Gobierno Claudia Sheinbaum y su equipo en la 
Coordinación de los Comités de Defensa de la 4T decidieron meter el 
acelerador en la nueva etapa de recorridos por el país, que inició el pasado 
17 de septiembre, de tal manera que ahora en lugar de cuatro días a la 
semana viajará cinco a los estados de la República, es decir, que a partir de 
la próxima semana sus giras serán de miércoles a domingo para reunirse en 
público y en privado con militantes y simpatizantes de Morena y de los 
partidos aliados, PT y PVEM. 
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Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-09-26/op257256?pc=102 
UNA DE DOS: o Rocío Nahle resultó ser muy guadalupana... o ya sabe que 
para el 12 de diciembre no será titular de Energía y estará para entonces 
buscando la gubernatura de Veracruz. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
Gatell le puede meter un susto a Harfuch  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/gatell-le-puede-meter-un-
susto-a-harfuch/ 
Si las candidaturas de Morena realmente se definieran por encuestas, 
Claudia Sheinbaum debería estar preocupada por el anuncio de la 
aspiración del subsecretario de Salud, Hugo López Gatell. Tiene los 
elementos para pegarle un susto a su favorito, el exsecretario de Seguridad 
local, Omar García Harfuch: 
1.- Reconocimiento y popularidad. Por su rol en la pandemia, López Gatell 
tiene un mayor conocimiento de nombre entre la gente. Por su presencia 
constante en las mañaneras y en el discurso presidencial, se le percibe más 
cercano a López Obrador, quien es el gran activo electoral de Morena. La 
política de Salud del gobierno federal —de la que Gatell es casi logotipo— 
sale bien evaluada en las encuestas. Esto ha sido sistemáticamente una 
sorpresa para encuestadores y analistas, pues quizá se trate del mayor de 
los fracasos del gobierno actual, pero pues esos son los datos de lo que la 
gente opina en las encuestas. Además, siempre un doctor es más popular 
que un policía. 
 
Mario Maldonado 
IFT: de mal en peor en su relación con América Móvil  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/ift-de-mal-en-peor-en-su-
relacion-con-america-movil/ 
El Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) sigue enrachado… para 
mal. El organismo regulador, al que le faltan tres comisionadas para 
completar su Pleno, ha cometido error tras error en cuanto a la revisión del 
grupo dominante en el sector telecomunicaciones: América Móvil, del 
multimillonario Carlos Slim. Hace tres semanas revelamos que funcionarios 
del Instituto fueron denunciados por presuntamente operar en favor de 
Telmex y Telcel, al permitir que los directivos de ambas empresas 
accedieran a las instalaciones del IFT y a los expedientes regulatorios que  
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contienen las irregularidades en las que han incurrido las compañías para 
poder solventarlas sin enfrentar ningún tipo de sanciones. 
 
Salvador García Soto 
Omar, el fuego amigo y la triple alianza en su contra  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/omar-el-fuego-amigo-y-la-
triple-alianza-en-su-contra/ 
La aspiración de Omar García Harfuch a gobernar la Ciudad de México —
para la cual se inscribió ayer en el proceso interno de Morena—, ha desatado 
una ola de reacciones de grupos políticos, instituciones y hasta agencias 
extranjeras que torpedean el avance del candidato de Claudia Sheinbaum 
para sucederla en su antiguo cargo. La filtración de expedientes, 
documentos oficiales y señalamientos de presuntos vínculos con grupos del 
narcotráfico o de su presunta cercanía con Genaro García Luna forman 
parte de una ofensiva política y mediática en contra del exsecretario de 
Seguridad capitalina, a quien buscan bajar a toda costa del proyecto político 
de Sheinbaum. 
 
Enrique Quintana 
¿En verdad crece más el sur del país?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/09/26/en-verdad-crece-
mas-el-sur-del-pais/ 
No todo el sur es igual. 
Las declaraciones del subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio, respecto al 
hecho de que el crecimiento económico del sur del país es el doble que el 
promedio nacional, son en lo esencial correctas. 
Pero, hay que hacer notar dos cosas. 
La primera es que no todo el sur es igual. Hay grandes contrastes entre las 
entidades. Y la segunda es que va a ser difícil que el ritmo de crecimiento en 
algunas entidades vaya a ser sostenido. 
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Raymundo Riva Palacio 
Los criminales mandan aquí  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/09/26/los-
criminales-mandan-aqui/ 
En los municipios de la sierra chiapaneca que colindan con Guatemala, los 
cárteles de Sinaloa y Jalisco Nueva Generación llevan meses disputando el 
territorio, en una lucha que finalmente parece que se está decantando por 
el primero. En Guerrero se vive una guerra entre varias organizaciones 
criminales, y cuya batalla en Tierra Caliente conecta con la violencia 
creciente en la misma región michoacana. En Zacatecas, cruce de todas las 
rutas del trasiego de drogas, la pugna entre cárteles está amainando por la 
victoria de los sinaloenses, mientras que en Chihuahua el terror sigue 
dominando la vida cotidiana. Jalisco está controlado por el cártel local, y en 
el norte de Veracruz se está asentando el del Golfo. 
 
Darío Celis 
Palo de la Corte a Banco del Bajío  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/9/26/palo-de-la-corte-banco-del-bajio-
541451.html 
SACUDIDA A BANCO del Bajío, ya que este mes la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN), desechó por “notoriamente improcedente” los amparos 
que interpuso. El banco que preside Salvador Oñate Ascencio alega 
incompetencia del Juzgado 62 de los Civil de la CDMX, que conoce desde su 
inicio la demanda de nulidad iniciada por José Luis Sanvicente Ortiz, José 
Bertín Gutiérrez Domínguez y Rubén Rodríguez Quezada. 
Estos socios combaten los convenios judiciales mediante los cuales la 
institución se hizo de las acciones que ellos detentaban; de haberse ganado 
la incompetencia, el juicio, que lleva tres años y nueve meses, hubiera tenido 
que reiniciar. Si Banco del Bajío pierde el juicio que continuará en el Juzgado 
62, tendrá que regresar la participación que tenían los demandantes en 
diciembre de 1997, esto es 10.75% del capital, más dividendos y acciones por 
capitalización de utilidades. 
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Procuraduría Agraria 
 
Ana Lilia Rivera convoca a defender decreto del Ejecutivo que 
prohíbe importación de maíz transgénico 
https://comunicacionsocial.senado.gob.mx/informacion/comunicados/6864-ana-lilia-
rivera-convoca-a-defender-decreto-del-ejecutivo-que-prohibe-importacion-de-maiz-
transgenico 
Ciudad de México. - La presidenta de la Mesa Directiva del Senado, Ana Lilia 
Rivera Rivera, anunció el inicio de la defensa del decreto que emitió el 
gobierno de México, para evitar la importación de maíz transgénico para 
consumo humano, “porque de no hacerlo sería una traición a la patria y a 
millones de mexicanos que lo ingieren sin saber que está contaminado”.   
En la inauguración de la exposición con motivo del Día Nacional del Maíz, 
conmemoración que se realiza cada 29 de septiembre, la senadora acusó 
que este grano es “asediado por los grandes intereses económicos”, por eso, 
en el Senado iniciará la defensa de la semilla nativa del maíz.   
“Estamos ya, en una disputa internacional por el control del maíz y su 
mercado. Hoy más que nunca debemos levantar la voz desde el Senado de 
la República, para defender el decreto que emitió el presidente en favor de 
la biodiversidad del país, porque si el maíz es contaminado con transgénicos 
se vendrían abajo 10 mil años de evolución”, destacó. 
En la ceremonia también estuvieron Miguel Ángel Quiroz, exdelegado de la 
Procuraduría Agraria en Tlaxcala; Pánfilo Hernández Ortiz, representante 
del grupo Vicente Guerrero de Tlaxcala; Yolanda Meléndez Peñaflor, 
coordinadora del distrito uno de Tlaxcala; Leonardo Cruz Meléndez, Juan de 
León Flores, Luis Medina, Yira Álvarez Meléndez, Gustavo Juárez Lindoro, 
Ruth Juárez Lindoro, Isaías Daniel Rojas Cuautla, Raúl Muñoz Rivera, 
Elizabeth Rojas Osorio y Ana Gabriela Rojas Cuautla. 
 
Comuneros rechazan permiso otorgado sin consulta a minera 
canadiense en Oaxaca  
https://desinformemonos.org/comuneros-rechazan-permiso-otorgado-sin-consulta-a-
minera-canadiense-en-oaxaca/ 
Oaxaca. - Comuneros zapotecas de la comunidad agraria de Santa Cruz 
Tagolaba en este municipio istmeño rechazaron el permiso otorgado a la  
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minera canadiense Vortex, el cual se hizo sin consulta por parte de los 
hermanos Sergio y Anastasio Gutiérrez García. En entrevista colectiva, los 
comuneros informaron que la Procuraduría Agraria anuló mediante un 
juicio el nombramiento como presidente de los bienes comunales a Sergio 
Gutiérrez, por lo que ahora tendrá que emitirse una nueva convocatoria 
para elegir a sus autoridades agrarias. El padrón de comuneros de la 
comunidad agraria de Santa Cruz Tagolaba está conformada por 945 
personas, de los cuales en su mayoría no reconocen a Sergio Gutiérrez como 
autoridad y tampoco avalan el permiso otorgado a la minera. 
En entrevista, Erick Sánchez, representante de los comuneros en 
resistencia, dijo que al enterarse de que los hermanos Gutiérrez García 
habían otorgado un permiso para la minería, se organizaron y rechazaron la 
decisión. El permiso, según datos obtenidos por los comuneros, fue 
otorgado el 19 de abril del 2023, supuestamente por la comunidad, “lo cual 
no es verdad- porque no hubo consulta al respecto”. 
 
Urge reformar Ley Agraria para proteger a ejidatarios de 
despojos  
https://sucesosdeveracruz.com/urge-reformar-ley-agraria-para-proteger-a-ejidatarios-de-
despojos/ 
Veracruz. - Tras acusar que los ejidatarios son víctimas de despojos de sus 
tierras derivado de que las mismas instituciones les hacen plagios de sus 
documentos para beneficiar a empresas mineras, las que fraccionan y 
hacen viviendas en asentamientos irregulares, Fany Ivonne Guzman 
Vázquez, Coordinadora de Ejidos y comunidades a nivel Nacional se 
pronunció por hacer una Reforma seria a la Ley Agraria para proteger al 
ejidatario y modificar al artículo 27, al existir un rezago de más de tres 
décadas. Sostuvo, que dicho rezago ha provocado la pérdida de propiedad 
social y los ejidatarios se están volviendo más pobres, al pagarles sus tierras 
a precios irrisorios y los empresarios comercializan y venden al triple y 
quintuple. Apuntó, que a través de la coordinadora se realiza este tipo de 
itinerancias, “la coordinadora su misión y su visión es hacer que los 
comisariados realmente tengan el poder y sean reconocidos y visibilizados, 
que las mujeres puedan heredar los derechos, que los ejidos puedan 
defender el territorio”.  
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Detalló que están pugnando porque el RAN y la Procuraduría Agraria se 
vuelvan más eficientes, “estamos exigiendo de una manera cordial, pero 
muy puntual que cumplan con su función pública”. 
 
En rezago mil 200 demandas en la Procuraduría Agraria de 
Chihuahua; sólo hay 4 abogados  
https://hbmnoticias.com/en-rezago-mil-200-demandas-en-la-procuraduria-agraria-de-
chihuahua-solo-hay-cuatro-abogados/ 
Chihuahua. - La Procuraduría Agraria en el estado de Chihuahua tiene 
actualmente alrededor de mil 200 demandas y/o controversias que están 
rezagadas desde hace varios años, y las cuales no avanzan debido a que solo 
cuentan con cuatro abogados para ese gran cúmulo de asuntos pendientes 
de resolverse. El dirigente estatal de la Unión Campesina Democrática 
(UCD) Jesús Emiliano García informó a HBMNoticias.com, que en el sexenio 
de Enrique Peña Nieto había el doble de abogados en dicha procuraduría, 
es decir, eran ocho, pero en el gobierno actual del presidente Andrés Manuel 
López Obrador el recorte llegó al 50 por ciento, quedando un mínimo de 
cuatro abogados, los cuales tienen sueldos de ocho a diez mil pesos 
mensuales, por lo que se prestan actos de corrupción. 
La autoridad responsable o área gubernamental responsable de 
acompañar la asesoría y defensa de un problema o controversia que tengan 
los sujetos agrarios (ejidatarios, comuneros y avecindados), es la 
Procuraduría Agraria, la cual se ubica en la ciudad de Chihuahua en la calle 
Zarco, casi esquina con la calle 28. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
La última foto de los defensores de Aquila  
https://la-lista.com/derechos-humanos/2023/09/25/aquila-michoacan-ultima-foto-de-
ricardo-lagunes-y-antonio-diaz 
Michoacán. - Horas antes de su desaparición, el abogado Ricardo Lagunes 
Gasca y el profesor y líder comunal Antonio Díaz Valencia fueron 
fotografiados en Aquila mientras desayunaban. Tres días después, sus 
familiares vieron por accidente en la pantalla del celular de un funcionario 
esa imagen, que podría ser la última de los defensores. 
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La fotografía fue tomada el domingo 15 de enero de 2023, alrededor de las 
nueve horas, en el comedor de la casa de un comunero. En el desayuno 
estuvieron también presentes Uriel Gutiérrez de la Cruz, de 37 años, minero 
de profesión, quien el pasado 20 de septiembre fue elegido presidente del 
Comisariado de Bienes Comunales de la localidad michoacana, y Luis 
Zapién Meraz, de ocupación fontanero, junto con su familia; ambos 
pertenecían al grupo de comuneros, propietarios de tierras concesionadas 
a la minera Las Encinas, que lideraba el profesor. 
Eligen comisariado comunal 
El pasado 20 de septiembre, tras cuatro años de lucha jurídica de Lagunes 
Gasca y Díaz Valencia para que el TUA y la Procuraduría Agraria (PA) de 
Michoacán ordenaran la elección del Comisariado de Bienes Comunales, 
debido a que la anterior directiva no había sido votada de forma legal, se 
realizó en Aquila la asamblea comunal en la que fue elegido Uriel Gutiérrez 
de la Cruz como nuevo presidente del comisariado. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Garantizan derechos agrarios a población originaria de Hidalgo  
https://www.newshidalgo.com.mx/garantizan-derechos-agrarios-a-poblacion-originaria-
de-hidalgo/ 
Hidalgo. - La Comisión Estatal para el Desarrollo Sostenible de los Pueblos 
Indígenas (CEDSPI) y la delegación federal de la Procuraduría Agraria en 
Hidalgo, firmaron un convenio de colaboración para garantizar los derechos 
agrarios de las comunidades originarias del estado. El Procurador Agrario, 
Andrés Velázquez Vázquez, indicó que los acuerdos tienen como principal 
objetivo que este grupo poblacional tenga acceso a la certeza jurídica y la 
tenencia de la tierra. Señaló que actualmente se atienden a mil 171 núcleos 
campesinos en el estado, entre ejidos y comunidades, por lo que este 
convenio permitirá reforzar la política agraria humanista que impulsa el 
presidente de la República para apoyar principalmente a la población 
indígena, “tan importante y tradicionalmente no atendida”.  
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El convenio también incluye la capacitación en lenguas indígenas para las 
cinco residencias que pertenecen a la oficina de representación de la 
Procuraduría Agraria (Pachuca, Huejutla, Ixmiquilpan, Tula y Tulancingo), 
además de la certificación de servidores públicos hablantes de alguna 
lengua materna. 
 
Se reúnen Juristas del sector agrario  
https://www.diariodequeretaro.com.mx/circulos/se-reunen-juristas-del-sector-agrario-
10745358.html 
Querétaro. - En días pasados se llevó a cabo la conferencia magistral por la 
BMA capítulo Querétaro, a través de la coordinación de la comisión agraria 
por parte de María de Lourdes Palomares Orozco, coordinadora de la 
comisión, teniendo como sede de la Barra Mexicana de Colegio de 
Abogados en Querétaro. El objetivo principal de la ponencia, fue resaltar la 
gran importancia que el derecho agrario tiene en nuestro país. Según datos 
del INEGI, el 51 por ciento de la superficie del territorio nacional está 
compuesta por núcleos agrarios que incluyen ejidos y comunidades. Estos 
núcleos son fundamentales para el sustento alimenticio y la preservación 
del ambiente ecológico. El tema central fue el "Juicio Sucesorio en Materia 
Agraria", donde los participantes, tanto presenciales como virtuales, 
tuvieron la oportunidad de interactuar de manera activa.  
La conferencia contó con la participación de Rosalba Hernández Cornejo, 
Magistrada del Tribunal Unitario Agrario del Distrito 42, con sede en la 
ciudad de Querétaro; la participación virtual de Miguel Palacios Rendón, 
presidente de la BMA; en la mesa de honor estuvieron Mauricio Sinecio 
Flores, vicepresidente del capítulo Querétaro de la BMA; Hugo Delgado, 
Procurador Agrario en el Estado de Querétaro e Isaías Limón, encargado 
del Registro Agrario Nacional en el Estado de Querétaro. 
 
Construyen Mojonera en los límites de La Estancia y El Alberto  
https://www.elsoldehidalgo.com.mx/local/construyen-mojonera-en-los-limites-de-la-
estancia-y-el-alberto-10744291.html 
Hidalgo. - En los límites entre las comunidades de La Estancia, municipio de 
Chilcuautla, y El Alberto, municipio de Ixmiquilpan, se construyó una 
mojonera de mampostería, con cemento, cal y piedra volcánica, en la cima 
del montículo los albañiles pusieron una bandera de México.  
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La mojonera fue pintada en color blanco y se observa desde la carretera que 
baja desde la comunidad de El Tablón hacia El Alberto, donde a mitad del 
cerró se trazó un camino vecinal. Este territorio fue un foco rojo en 
problemas agrarios por la tenencia de la tierra, donde en años pasados los 
pobladores de ambas comunidades protagonizaron un enfrentamiento 
social. Las tierras en conflicto incluso provocaron pérdidas humanas y 
hechos lamentables, sin embargo, en meses pasados se realizó una mesa 
de diálogo en Ixmiquilpan donde estuvieron presentes representantes de 
las comunidades de El Alberto, Tablón y Maguey Blanco, del municipio de 
Ixmiquilpan, así como la Estancia municipio de Chilcuautla. La reunión fue 
presidida por la alcaldesa de Ixmiquilpan Araceli Beltrán Contreras, en 
compañía de su homologo Valente Martínez Mayor, de Chilcuautla, además 
de Procurador Agrario de Hidalgo Andrés Velázquez Vázquez. 
 
SEMUJER: Talleres de Derechos Agrarios de Mujeres en 
Guerrero  
https://notimundo.com.mx/semujer-talleres-de-derechos-agrarios-de-mujeres-en-guerrero 
Guerrero. - Con el objetivo identificar las dificultades que impiden el 
ejercicio de los derechos agrarios de las mujeres, la Secretaría de la Mujer 
realizó dos talleres regionales en Chilpancingo, de la región Centro y Tecpan 
de Galeana, de la Costa Grande. A través del Programa para el Adelanto, 
Bienestar e Igualdad de las Mujeres (PROABIM) que busca capacitar a las 
mujeres para visualizar los derechos agrarios y construir propuestas que en 
el ámbito regional permitan el empoderamiento sobre los derechos 
agrarios de las mujeres ejidatarias y comuneras. 
Estamos avanzando 
La titular de la SEMUJER señaló que «estamos avanzando en seguir 
promoviendo los derechos del campo de las mujeres, vamos en buen 
camino sembrando información, sensibilizando mujeres con plenitud de 
derechos, tenemos que seguir trabajando en la igualdad de las mujeres y 
hombres, así como lo ha manifestado nuestra gobernadora Evelyn Salgado 
Pineda, de la mano todas y todos seguimos Transformando Guerrero». 
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Asistieron la jefa de Oficina de la Subsecretaria Asuntos Agrarios, Mayra 
Villanueva Pérez; el jefe de área de la Contencioso, Rigoberto Valenzo 
Tlixteco; por parte del RAN, Roberto Olivares Pita; el representante estatal 
de la Procuraduría Agraria, Marcos Méndez Lara y el promotor de la 
autogestión para el desarrollo social (PADS), Carlos García Jiménez. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 26/09/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5702899&fecha=26/09/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO de Colaboración para la operación del Programa S200 
Fortalecimiento a la Atención Médica para el ejercicio fiscal 2023, que 
celebran el Instituto de Salud para el Bienestar y el Estado de Sinaloa. 
 
DOF: 26/09/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5702904&fecha=26/09/2023#gsc.tab=0 
AVISO de medición y deslinde del predio de presunta propiedad nacional 
denominado Los Alcatraces, con una superficie aproximada de 2,795-73-
63.162 hectáreas, ubicado en el Municipio de Etchojoa-Navojoa, Sonora. 
 
DOF: 26/09/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5702905&fecha=26/09/2023#gsc.tab=0 
AVISO de medición y deslinde del predio de presunta propiedad nacional 
denominado El Gavilán, con una superficie aproximada de 1,250-00-00.00 
hectáreas, ubicado en el Municipio de Etchojoa, Sonora. 
 
Casas y comedores del INPI garantizan la permanencia de la 
niñez y adolescencia en el sistema educativo  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/casas-y-comedores-del-inpi-garantizan-la-permanencia-
de-la-ninez-y-adolescencia-en-el-sistema-educativo-345898 
Chihuahua. - El director general del Instituto Nacional de los Pueblos 
Indígenas (INPI), Adelfo Regino Montes, refrendó el compromiso del 
presidente Andrés Manuel López Obrador de proporcionar alimentación y 
hospedaje a niñas, niños, adolescentes y jóvenes indígenas y afromexicanos 
para garantizar su permanencia en el sistema educativo. En ese sentido, la 
Casa Escolar de la Niñez Indígena “20 de noviembre” de Santa Anita, 
Guachochi, atiende con alimentación y hospedaje a 53 niñas y 47 niños de 
las comunidades vecinas de la región rarámuri.  
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En Chihuahua existen 136 casas y comedores de la niñez indígena que 
atienden a 9,017 niñas, niños, adolescentes y jóvenes indígenas; mientras 
que en el país hay 1,375 casas y comedores con un total de 82 mil, 233 
beneficiarias y beneficiarios. 
 
Tren Maya conectará con el Corredor Interoceánico del Istmo 
de Tehuantepec: Lozano Águila  
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/tren-maya-conectara-con-el-corredor-interoceanico-
del-istmo-de-tehuantepec-lozano-aguila 
Ciudad de México. - El tramo 1 del Tren Maya conectará con el Corredor 
Interoceánico del Istmo de Tehuantepec (CIIT), adelantó hoy el director 
general de la empresa Tren Maya, Óscar David Lozano Águila, al encabezar 
la presentación del informe integral de este trayecto, que va de Palenque, 
Chiapas, a Escárcega, Campeche, durante la conferencia matutina del 
presidente Andrés Manuel López Obrador. Explicó que en el tramo 1 se 
prevén dos instalaciones importantes para el sistema de carga del Tren 
Maya: la primera de ellas es una terminal de intercambio que se construirá 
a partir del próximo año, en Palenque, que conectará el CIIT con el Tren 
Maya. La segunda obra, dijo, es un patio de operaciones en Escárcega, 
Campeche, que permitirá transportar combustibles, cemento, acero, 
granos, perecederos e inclusive vehículos, entre otras mercancías. 
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